



- La FEP homologada la pelota OXONE SWIFT para sus competiciones de Frontenis Preolímpico en 2012.
- Cataluña, Guadalajara y Andalucía apuestan por otra pelota distinta a la VIP.
- La Federación de Pelota de la Comunidad Valenciana oficializa de forma TEMPORAL la Pelota Preolímpica Penn en sus competiciones en una decisión controvertida y sin precedentes.

LUIS LECHUGA



prince<sup>®</sup>  
FRONTENIS

# Contenido



<b>Escaparate TECNIFIBRE</b>	<b>3</b>
<b>Editorial: Solución Oxone SWIFT</b>	<b>4</b>
<b>Nace FRONTECNICS</b>	<b>5</b>
<b>El Frontenis de perfil: ¿Una pelota o variedad?</b>	<b>6</b>
<b>Liga de Frontenis Preolímpico de Castilla y Leon 2011/2012</b>	<b>7</b>
<b>Campeonato de Frontenis de Bizkaia de Clubes 2011</b>	<b>9</b>
<b>XXII Torneo de Frontenis “28 de Febrero”</b>	<b>14</b>
<b>II Torneo Frontenis Liga Otoño-Invierno en La Rioja</b>	<b>16</b>
<b>II Concentración Municipal de Frontenis de Edad en Jaén</b>	<b>18</b>
<b>Coaching y Frontenis</b>	<b>19</b>
<b>VII Copa de Navidad de Madrid de Palta Cuero</b>	<b>20</b>
<b>Frontenis en una imagen</b>	<b>21</b>
<b>Desde la contracancha por Javier Ribas</b>	<b>22</b>

# Escaparate Tecnifibre

# Tecnifibre®



Para el jugador que busca evolucionar en su juego. Raqueta potente y precisa. Raqueta de Grafito con refuerzos de Titanio.

**TFRONT titan**

**Sweet Spot<sup>+</sup>Plus** **Titanium<sup>+</sup>Powered**  
 Composición : Grafito con refuerzos de Titanio  
 Peso : 265g  
 Tamiz : 710 cm  
 Equilibrio : 335 mm  
 Plan de encordado : 16x19  
 Longitud : 69.5 cm  
 Grip : 283  
 Grip : Extrem negro  
 Funda : 3/4  
 Cordaje : Synthetic Gut 1.35 mm



Para el jugador de competición que busca control y potencia.

**TFRONT tour**

**BASALTEX™**  
 Composición : Grafito y Basaltex™  
 Peso : 285g  
 Tamiz : 710 cm  
 Equilibrio : 335 mm  
 Plan de encordado : 20x24  
 Longitud : 70 cm  
 Grip : 183  
 Grip : X-tra rojo  
 Funda : completa  
 Cordaje : Duramix rojo 1.35 mm



- Equipamiento Cordaje :**
  - Cordaje resistente & dinámico DURAMIX 1.35
  - Multifilamento PU 400 inside
- Construcción con materiales específicos :**
  - Fibras de grafito & Basaltex
  - Fibra mineral extraída de la piedra de lava.
  - 100% natural
  - 92% más resistente que la fibra de vidrio estándar
  - Calidad : la potencia de un volcán : +20% de potencia
- ¡Un sistema de encordado exclusivo!**
  - 20 horizontales X 24 verticales
  - + 25% CONTROL (que un plan de encordado estándar 16x19)



Para el jugador de competición que requiere más potencia que control.

**TFRONT pro**

**BASALTEX™**  
 Composición : Grafito y Basaltex™  
 Peso : 285g  
 Tamiz : 710 cm  
 Equilibrio : 335 mm  
 Plan de encordado : 18x24  
 Longitud : 70 cm  
 Grip : 183  
 Grip : Tec Dry negro  
 Funda : completa  
 Cordaje : Duramix rojo 1.35 mm



- Equipamiento Cordaje :**
  - Cordaje resistente & dinámico DURAMIX 1.35
  - Multifilamento PU 400 inside
- Construcción con materiales específicos :**
  - Fibras de grafito & Basaltex
  - Fibra mineral extraída de la piedra de lava.
  - 100% natural
  - 92% más resistente que la fibra de vidrio estándar
  - Calidad : la potencia de un volcán : +20% de potencia



Indicada para el jugador de competición que requiere potencia y confort.

**TFRONT max**

**black weave**  
 Construcción : Grafito & Blackweave®  
 Peso : 260g  
 Tamiz : 710 cm  
 Equilibrio : 340 mm  
 Plan de encordado : 16x20  
 Longitud : 70 cm  
 Grip : 283  
 Grip : Tec Dry negro  
 Funda : completa  
 Cordaje : Duramix rojo 1.35 mm



- Equipamiento cordaje**  
 Cordaje confortable & dinámico : DURAMIX 1.35 / Multifilamento PU 400 inside
- Construcción única, Grafito & Blackweave®**
  - Gracias a las cargas manométricas que intervienen en la mezcla de resinas y fibras, las vibraciones se limitan considerablemente : + 15% AMORTIGUACION
  - Aumenta la resistencia a la rotura : + 10% RESISTENCIA

# Editorial



## Solución: OXONE SWIFT

**El titular de este mes** en el Frontenis Preolímpico español y, puede que, de los últimos años es **la homologación de la pelota OXONE SWIFT** para la disputa de las competiciones de frontenis preolímpico organizadas por la Federación Española de Pelota para este año 2012 y las acciones en cascada que ha motivado. Estamos hablando, básicamente, del Campeonato de España de Clubes y del Circuito Nacional de Abiertos de Frontenis Preolímpico.

No puedo más que dar la enhorabuena a la Federación Española de pelota en este asunto por haber dado una solución ejemplar HOY a la problemática creada en los últimos meses (pero que viene repitiéndose temporada tras temporada en forma de remesas defectuosas) de la bajísima calidad de las pelotas VIP o F/S.

**¿Cuáles son las virtudes de esta decisión?. Por un lado despolariza el mercado de la pelota en España.** El hecho de que existan dos pelotas homologadas de fabricante distinto a nivel nacional introduce la competencia entre los dos fabricantes para que pongan en el mercado pelotas de calidad.

**Además, dota de un margen de manobra a las Federaciones Territoriales para que puedan tomar decisiones en este delicado asunto.** Es evidente que había muy pocas posibilidades de que una Federación territorial homologara una pelota en su territorio que no lo fuera en la FEP: las posibles desventajas de sus jugadores en torneos nacionales serían evidentes.

Tras la decisión de la FEP ha habido muchísimos movimientos en las competiciones de frontenis preolímpico. **En Cataluña** ya sabíamos que desde el comienzo de esta temporada están jugando con la Oxone SWIFT (que allí denominan CAT2011). **En la liga provincial de Guadalajara** incluida en

las competiciones oficiales de la Federación de Castilla La Mancha han homologado la OXONE 2.0 antes de que la FEP homologara la OXONE SWIFT **y en Andalucía**, el primer torneo de 2012 de Frontenis Preolímpico “28 de febrero” lo han disputado con la pelota OXONE SWIFT y lo cierto es que hay mucha satisfacción con la pelota elegida.

La última Federación en mover ficha en este tema es **la Federación de Pelota de la Comunidad Valenciana que ha decidido oficializar de forma TEMPORAL la Pelota Penn (amarilla) preolímpica sin presión para sus competiciones oficiales.** Una decisión de este calibre, tan controvertida, tomada por unos directivos concedores del impacto de una medida así, nos demuestra, entre otras cosas, la gravedad del problema que arrastra el fabricante de las pelotas VIP. ¿Será este el último capítulo de esta historia?. Mucho nos tememos que la oficialización de la Penn no ha gustado por lo que habrá nuevas decisiones en Valencia, sin duda.

**Lo que parece evidente es que ha empezado un nuevo ciclo en el mundo de las pelotas en el Frontenis Preolímpico.** Desde aquí creemos que la mejor solución es imponer unas características físicas medibles (peso, volumen, bote en reposo, etcétera) y que sean los fabricantes los que se ajusten a estos parámetros de modo que cualquier pelota que los cumpla pueda ser apta para las competiciones de Frontenis Preolímpico.

Hasta entonces solo nos queda **felicitar a la FEP** por el paso dado en este asunto e instarle a que continúe por este camino oficializando pelotas en función de parámetros físicos medibles en lugar de decantarse por tal o cual modelo y marca.

Jesús M. Movilla  
Club Frontenis Getafe

# FRONTECNICS

## FRONTECNICS

### Cuadernos Técnicos de Frontenis

*WallTennis Coach's Magazine*



## FRONTECNICS

CUADERNO 1 , AÑO 2012

FECHA: FEBRERO 2012

### CUADERNOS TECNICOS DE FRONTENIS

*WallTennis Coach's Magazine*

**FRONTECNICS**, la revista especializada de Frontenis es la nueva publicación de **Todo Frontenis** dirigida a todos los aficionados, técnicos, clubes y federaciones de esta modalidad que quieren profundizar y conocer aspectos específicos de nuestro deporte.

**FRONTECNIS** cuenta con los mejores especialistas en cada área para alumbrarnos un camino lleno de sombras:

- **La Técnica en el Frontenis** por *Javier Ribas* (Director Técnico del Club Valenciano Natación)
- **Preparación Física para el frontenista** por *Jose Luis Raga* (Preparador Físico)
- **I-Nutrición** por *Javier Guerrero* (Dietista/Nutricionista)
- **Psicología y Frontenis** por *José Luis Raga* (Psicólogo del deporte)
- **Historia y protagonistas del Frontenis** por *Roberto Polit* (Seleccionador Nacional Mexicano)

Con **FRONTECNICS** además, tu puedes decidir qué artículos o temáticas te gustaría incluir en los propios Cuadernos mediante envío de sugerencias a un correo electrónico exclusivo para suscriptores.

Esta publicación exclusiva puedes recibirla mediante una suscripción de **15 euros anuales este año 2012**. Si estás interesado en recibir artículos de frontenis especializados de calidad en tu correo, dirígete a:

**[todo.frontenis@gmail.com](mailto:todo.frontenis@gmail.com)**

**Conoce tu deporte, no te arrepentirás**

# El Frontenis de perfil...

En cada número **Carlos Domínguez (a la derecha) del Club Frontenis Galapagar y Juan Antonio García Santurde del Club Los Pinos de Leganés (a la izquierda)** debatirán sobre ciertos temas recurrentes en el mundo del frontenis preolímpico analizando los pros y los contras. *El Frontenis visto desde ambos perfiles.*



## PELOTA UNICA O VARIEDAD

El problema "de pelotas" con el que últimamente el mundo del frontenis se esta encontrando es que actualmente solo hay un fabricante al que estamos supeditados ya que es el único que esta homologado por las federaciones. Ahora la FEP ha homologado otra pelota de otro fabricante abriendo una posibilidad hasta ahora impensable **¿es un buen camino o es perjudicial?**

### Carlos Domínguez

Llegas al frontón y lo miras, su suelo, las paredes, el rebote, la valla lateral...el rival, pues por si no fueran bastantes variables a tener en cuenta ahora resulta que a saber con que pelota voy a jugar...y sobre todo como se va a regular esta posibilidad. **¿Va a ser beneficioso para los clubes tanto económica como deportivamente que exista la posibilidad de jugar con 2 tipos de pelota, además bastante distintas entre si?**

Realmente **creo que no**, ya que si ahora nos quejamos y con razón, del gasto en pelotas, ahora tenemos que comprar 2 cajones de pelotas a la vez y de marcas distintas, ¿donde esta el ahorro amigo Juan Antonio? o ¿tengo que arriesgar y decidir entrenar con una pelota la que mas me interese o mas económica me salga y "jugármela" cuando sea visitante e intentar adaptarme a la otra pelota ?o ¿quizás quieras que llame al delegado del otro equipo y le pregunte con que pelota juegan ellos...así entrene toda la semana con esa pelota y cuando lleve a Villacañas de Abajo pensando que voy bien preparado y entrenado, el delegado local me saque la pelota y me quede a cuadros...la cara de tontito seria de foto!

Juan Antonio esto es de locos sinceramente!!!si lo que el frontenis necesita es unificar reglas, instalaciones, lo máximo posible...¿ahora vamos a provocar incertidumbre con la pelota? ¿no nos seria mucho mejor que desde las federaciones junto con la fabrica que se homologue conseguir una buena pelota pero UNICA y velar por su calidad, su precio y que todos sepamos a que jugamos?

### Juan Antonio García

Lo que hay (y no me entiendas mal), es una crisis de pelotas. Y me refiero precisamente a pelotas mal construidas, que la miras y empiezan a deshacerse, casi como si se enamoraran de uno. Una construcción y un diseño totalmente intolerables, pues estas pelotas en cuestión (que encima no son ni mucho menos baratas) se supone que el fabricante sí conoce el uso al que están destinadas, con lo que no puede usar el "Yo no sabía, yo pensaba que no eran para eso...". Ahora mismo tenemos un grave problema, y es usar un montón de bolas que se rompen solas. La única razón es el monopolio: ¿para qué va a hacerlas más duras el fabricante? Si sólo las vende él: cuanto más se rompan, más vende, con lo que más gana él; además, siempre se puede justificar en que los jugadores pegan mucho .

Como **esto no puede seguir así**, aparece la posibilidad de una segunda bola homologada, más que nada para que haya una competencia que beneficie a los maltrechos clubes que gastan dinerales en esta partida. A mí me parece una buena solución, puesto que está demostrado que **a la calidad contribuye mucho la competencia** fuerte entre empresas y productos. Tengo entendido que esta "otra" bola es más técnica, hace efectos más parecidos al bolín (salvando las distancias), lo que puede deparar muchos cambios en el juego y las jugadas a realizar. Como acabo de comentar, al ser bolas muy diferentes, tendremos que mejorar los jugadores, que tendremos que saber jugar con bolas de todo tipo, aunque cada uno se sentirá más cómodo con un tipo. De todas formas, yo creo que la regla de homologación debería ser muy fácil: **un margen de diámetro, peso, y bote mínimo-máximo**. Si están en esos márgenes, a homologar 17 tipos de pelotas si es necesario, serán todas muy parecidas.

Además, amigo, no dramatices: en todas las demás modalidades de pelota hay un cesto 6 o más pelotas diferentes y a nadie le extraña. Si no nos da por jugar con una bola de calidad y oficial como la 201, esta es la opción que queda. Bueno, esta, o jugar a paleta goma maciza, y a ver quién es el guapo que rompe pelotas..."

# Cpto Castilla y León 2011/2012

## CLUB FRONTENIS PALENCIA CAMPEON DE CASTILLA Y LEON EN DIVISION DE HONOR

PUERTAS BAMAR DE VALLADOLID Y RIO AGUEDA DE SALAMANCA CAMPEONES DE PRIMERA Y SEGUNDA

En el Frontón de Eras de Santa Marina de Palencia, se han celebrado los partidos correspondientes a las semifinales y finales del Campeonato Regional de Clubes de Castilla y León en la modalidad de Frontenis con Pelota Preolímpica. Organizado por la Federación de Castilla y León de Pelota y el Club Frontenis Palencia con la colaboración del Patronato Municipal de Deportes de la capital palentina.

**Las semifinales**, daban comienzo el sábado 25 de febrero a las 9:30h. con la Segunda Categoría, cuatro partidos ya que cada club presenta dos parejas, los enfrentamientos según la clasificación en la liga disputada correspondían a C.P. Olmedo y C.P. Laguna ambos de Valladolid, una victoria para cada equipo con el tanteo a favor para Laguna (30-20/16-30), el otro enfrentamiento C.F. Rio Agueda de Ciudad Rodrigo (Salamanca) y C.F. El Paso de León, también una victoria para cada uno consiguiendo el pase a la final Rio Agueda (26-30/30-17).



Campeón: CF Palencia

Subcampeón: Segovia 2016

**Primera Categoría**, primera semifinal C.P. Puertas Bamar de Iscar (Valladolid) y C.F. Palencia, los tantos a favor y en contra vuelven a ser los que deciden después de una victoria para cada equipo que los finalistas son los de Iscar (30-18/25-30). La segunda semifinal enfrentaba a **C. At. Hontanares de Segovia** y C.F. Fuentespina de Burgos, en este caso Hontanares se hizo con las dos victorias (30-20/30-15) consiguiendo el pase a la final.

**División de Honor**, vuelven a enfrentarse Puertas Bamar y Frontenis Palencia, primer partido se enfrentan por Bamar Abel Velasco – Alfonso Pérez y por los palentinos Fernando Abad - José Antonio Muñoz, el partido comienza con muchos fallos del zagueiro palentino que hace que los de Iscar se alejen en el marcador, poco a poco el juego se

va igualando incluso en el marcador llegando a ponerse a solo tres tantos de diferencia, pero una nueva racha para Abel y Alfonso hace que el partido finalice con la victoria de Puertas Bamar por 30-21, comienza el segundo partido, por Puertas Bamar juegan Antonio Herrero – Sergio García y por Palencia Guillermo Rabanal – Cristian Olalla,

# Cpto Castilla y León 2011/2012

estos últimos salen sabiendo que tienen que vencer por más de nueve puntos para conseguir la clasificación y desde el primer pelotazo salen a por todas con la suerte del acierto, rompiendo el partido desde el principio con parciales de 0-10, 2-18 y consiguiendo la victoria por un resultado contundente 10-30, que daba la clasificación al Frontenis Palencia, un partido para tener en el recuerdo los vencedores y olvidar cuanto antes los perdedores. Segunda semifinal, se enfrentan C. IMD de Segovia y C.F. Villares de Salamanca, el primer partido muy igualado haciéndose con la victoria Segovia por 30-28 y el segundo sin ninguna historia con un marcador muy abultado también para Segovia 30-9.

Las finales, domingo 26 a las 9:00h. se comienza con la **Segunda categoría**, C.P. Laguna y C.F. Rio Agueda, proclamándose campeón **Rio Agueda** al vencer en sus dos partidos (27-30/16-30).

**Final Primera Categoría, C.P. Puertas Bamar** y C. At. Hontanares, primer partido para Puertas Bamar y el segundo para Hontanares, por dos puntos de diferencia se hace con el título Puertas Bamar (30-26/24-30).

Final División de Honor, C.F. Palencia alinea a los mismos jugadores y el sorteo hace que jue-

guen en el mismo orden, Fernando Abad – José Antonio Muñoz y por C. IMD Segovia Víctor Gilperez – Alvaro Domínguez, la pareja palentina, más centrada desde el principio que en la semifinal, consigue que el marcador valla igualado hasta el final y después de una hora y media finaliza con la victoria de los de Palencia por 30-28, con este marcador la responsabilidad vuelve a estar de la mano de Guillermo Rabanal – Cristian Olalla que se enfrentaban a Jaime Carboneras e Israel Herranz, Guillermo y Cristian sin llegar a la intensidad de las semifinales, vuelven a realizar un muy buen partido, alejándose en el marcador tanto a tanto, metiendo mucha presión al contrario, consiguiendo un marcador también abultado 30-16, proclamándose el Club Frontenis Palencia Campeón de Castilla y León 2012 con pelota preolímpica.

Este Campeonato finalizaba con la entrega de trofeos sobre las 15:30h. con la presencia del Concejal de Deportes de Palencia Facundo Pelayo y los delegados provinciales de Pelota de Valladolid y Palencia, Andrés Ramos y Domingo Rabanal.

Domingo Rabanal

Delegado Provincial de Pelota de Palencia



Foto de Grupo. Finales Campeonato de Frontenis Preolímpico de Castilla y León 2011/2012

# Cpto de Bizkaia de clubes 2011



## CAMPEONATO DE BIZKAIA DE CLUBES 2011

El inexorable paso del tiempo nos vuelve a traer de forma periódica los hitos de una nueva temporada. “En cumplimiento de los plazos (o del guión)”, el pasado mes de Diciembre finalizó el Campeonato de Bizkaia DE Clubes.

Por otro lado, sin grandes revoluciones, pero algo se sigue moviendo (no todo para bien) en el frontenis vizcaíno, además de las agujas del reloj. Son sensaciones un poco contrapuestas, por un lado cierta sensación de inercia y por el otro algo de esperanza.

Dejando disquisiciones aparte y para entrar ya en materia, qué mejor que empezar comentando las finales que se disputaron en dos sedes. El sábado 17 por la mañana se disputaron las finales de Cadetes, Sub-22 y Senior-3ª en el frontón de La Esperanza en Bilbao y por la tarde se disputaron las de Juveniles, Senior-2ª y Senior-1ª en el frontón municipal de Sopelana (sí, ese que ya he comentado varias veces). Empezaremos por orden cronológico con la de Cadetes en la que Bilbo-D (Iñigo Jiménez - Ander Ormazza) se impuso a Bilbo-B (Pedro Zamakona - Santi Salinas) por 30-26. Tengo que reconocer que es la única final que no ví y que resultó bastante más emocionante de lo que a priori se preveía dado que Santi (zaguero de Bilbo-B) se lesionó el fin de semana anterior y no estaba en las mejores condiciones para disputar la final. Así todo, hacia el final del partido, Bilbo-B estuvo cerca de remontar el resultado.

La siguiente final fue la de Sub-22 en la que Bilbo-A (Yerai Fernández – Unai Sojo) se impuso por un

cómodo 30-16 a Bilbo-B (Xabier Cabezuelo – Iñigo Román). Si al resultado añadimos que al final Bilbo-A se dejó llevar en el partido, cosa que aprovechó Bilbo-B para “maquillar parcialmente” el resultado, queda todo dicho. Clara superioridad de Bilbo-A en ambas parcelas que además se fueron de salida por un contundente 9-0 que les permitió jugar con más tranquilidad, si cabe. Justo lo contrario que el Bilbo-B, para los que ese parcial fue un lastre que les pesó en su juego. Tienen más potencial que el que exhibieron, sobre todo Iñigo. Con esto no quiero decir que estuviese peor que Xabier, no. La culpa de la derrota se la pueden repartir a partes iguales, pero Iñigo me parece un pelotari que tiene cualidades pero que no acaba de dar ese salto de madurez (mejorar en la colocación y en la “lectura” de los partidos, no irse del partido en los momentos adversos, ...).

El último partido de la sesión matinal de La Esperanza fue la final de Senior-3ª entre Sestao-H (Alexander Benito – Endika Basabe) y Sestao-J (Fernando Benito – Andrés Santamaría) que ganaron los primeros por 30-18. Ganó la pareja más joven y con menos experiencia, tanto es así que es el primer año que compiten en frontenis, aunque se nota que horas de frontón ya traían, sobre todo el zaguero, Endika, al que le vi con bastante “oficio” aunque algo limitado de técnica específica de frontenis. Aquí también el resultado no engaña y lo dice casi todo. Triunfo claro de los jóvenes en un partido en el que jugaron muy serios y sin complicarse la vida. La pareja ganadora me gustó mucho y creo que incluso este año podrían haber hecho un buen papel en segunda y a nada que mejoren y cojan experiencia en frontenis a buen seguro que lo harán el año que viene.

# Cpto de Bizkaia clubes 2011



La sesión vespertina de Sopelana comenzó con el partido de Juveniles en el que Sestao-B (Eder Santos – Eneko Basabe) se impuso a Bilbo-A (Unai Cano – Aitor Pérez) por 30-25. Sestao empezó bien mientras que a Bilbo falló bastante y le costó entrar en el partido. Sestao se puso por delante con una diferencia de unos seis tantos, pero poco a poco Bilbo fue remontando y le dio la vuelta al marcador. Esta fase fue muy disputada y con bastante igualdad de juego pero al final Bilbo empezó a dominar con cierta claridad mientras que Eneko comenzó a fallar y a venirse debajo de manera clara. En ese momento, con Bilbo 23-19 por delante y con el partido “de cara”, ocurrió lo que para mí fue la circunstancia clave del partido. Se tuvo que interrumpir para atender a Eder de una lesión en el dedo y en la reanudación ocurrió lo mismo que al comienzo del partido. Eneko se tranquilizó y recuperó y Sestao volvió a “carburar” mientras que a Bilbo le volvió a “atascar” en el nuevo comienzo. Sestao dio rápidamente la vuelta al marcador y se fue casi seguido al 30. Partido disputado, pero con bastantes fallos. Siempre me quedo con la impresión de que en este frontón se les hace muy difícil jugar a los más jóvenes. A pesar del bajón, partido meritorio de Eneko, sobre todo si tenemos en cuenta que es todavía Cadete. Eder bien en las pelotas que jugó, aunque en su debe decir que intervino poco y cuando su zaguero más le necesitaba siguió sin aparecer demasiado. Unai estuvo quizás algo mejor de su nivel habitual, sobre todo teniendo en cuenta que es un jugador que se presiona mucho en los partidos y en las eliminatorias ... ¡y en las finales no digamos! Por último decir que Aitor fue el que estuvo mas bajo de lo esperado. Normalmente es un jugador muy seguro y con una buena pegada, pero en este partido falló más y pegó menos de lo habitual.

A continuación se disputó la final de Senior-2ª entre Laubide-B (Xabier Diliz – Urko Martínez) y Bermeo (Aitor Delgado – Enekoitz Duarte), que ganó Lau-

bide-B por 30-23 yendo en todo momento por delante en el marcador. A pesar de la amplia ventaja que los ganadores fueron acumulando a lo largo del partido, Bermeo tuvo su oportunidad. En los dos últimos campeonatos disputados en la temporada pasada, Laubide-B parece que le cuesta llegar al cartón 30 y sufrió sendas volteretas en partidos que parecían ya ganados. Parece un mal que afecta a ambos, pero sobre todo es Urko, quien comienza a fallar inexplicablemente pelotas relativamente fáciles. Esa fase le llegó a Laubide-B y Bermeo no supo aprovecharla. Enekoitz no fue fiel a su estilo (sobrio, pegando mucho y fallando poco) y comenzó a asumir riesgos queriendo remontar por la vía rápida. Aitor tampoco estuvo bien en esta fase del partido y les dieron el oxígeno que le empezaba a faltar a Laubide-B para finalizar el partido.

De esta categoría querría destacar también a la pareja de Sestao-E, compuesta por Julen Pérez y Carlos Maruri, que perdieron la semifinal contra Laubide-B por 30-28. Fue muy disputada y emocionante hasta el final. Esta es otra pareja que se estrenaba en competición este año y de verdad que lo han hecho muy bien, sobre todo el zaguero Carlos que nos asombró a todos los espectadores con su pegada de derecha ¡a pesar de que estaba jugando con una raqueta de doble cordaje! (alguien debería sugerirle que pruebe con un cordaje normal para jugar con preolímpica, ¡máxime cuando se juega en un frontón de 36 metros!).

El partido fue muy igualado con alternancias en el marcador hasta el tanto 22, momento en el que a Carlos “se le rompió el brazo” (hasta ese momento había estado pegando de una manera espectacular) y Laubide abrió brecha. Al final a Laubide-B le entró el “vértigo” al que parecen abonados y por poco pierden el partido (¡si a Carlos no se le llega a ir una pelota abajo con el 29-28 ...!).

# Cpto de Bizkaia clubes 2011



Tanto Laubide-B como Bermeo se han ganado una plaza en Senior-1ª para la temporada siguiente, pero van a tener muy difícil el mantenerla.

La última final fue la de Senior-1ª en la que Laubide-A (Iñaki Porres – Ianko Beitia) se impuso por 30-19 a Sestao-A (Asier Vadillo – Sergio de la Casa). Tengo que reconocer que yo me decantaba por Sestao-A ya que en la pretemporada habían sido los mejores con claridad, habían disputado un campeonato impecable y venían de derrotar en semifinales, en un partido duro pero con claridad, a la pareja de Atxondo-A que fue la que “lo había ganado todo” la temporada pasada.

De Laubide-A decir que han hecho un campeonato de menos a más. En la fase de liga tuvieron algún tropiezo pero en las eliminatorias no han fallado. En semifinales eliminaron con claridad a Bilbo-A en un partido que no fue muy lucido para los espectadores.

La final comenzó con Laubide-A por delante pero Sestao-A igualó en el marcador y hubo bastante igualdad hasta el tanto 13 o 14. Había igualdad en el marcador pero la sensación es que a Laubide-A le estaba saliendo el planteamiento mientras que Sestao-A no terminaba de llevar el partido a su terreno. En esta situación Laubide-A pide cambio de pelota y con una nueva consiguen poner más velocidad en el juego. Con este cambio la estrategia de Laubide-A (Iñaki jugando más atrasado de lo habitual para coger más pelota, dominar desde delante y proteger a su zaguero y Ianko solventando su parcela) funciona mejor mientras que Sestao-A no encontró la manera de hacer daño y se va diluyendo, fallando cada vez más.

De los jugadores decir que todo lo bien que Sergio estuvo en la semifinal y todo lo que arrimó la pelota

en la misma, le faltó en la final. Algo parecido se podría decirse de Asier. Se complementó muy bien con Sergio en la semifinal y acertó prácticamente todo lo que hizo, pero en la final, viendo que Sergio no lograba dominar atrás, debería de haber intentado estar más participativo. Ianko estuvo muy bien en la semifinal y mejor en la final. Quizás pegó algo menos de lo que suele o solía, pero a cambio apenas falló. De Iñaki decir que fue el jugador más determinante. Tanto en la semifinal como en la final entró mucho en juego y haciendo mucho daño.

Una pregunta que se hace la afición al final de este tipo de campeonatos es ¿Qué club ha ganado? En una lectura rápida podría decirse que Laubide. Razones (dos) no les faltan ya que sus dos parejas han ganado los campeonatos en que han participado (Senior-1ª y 2ª). Ciertamente, pero también hay sombras ya que habitualmente presentaba dos parejas en Senior-1ª, pero este año ha hecho una de mayor nivel y a la segunda no la ha presentado. A nivel de triunfos han subido ya que últimamente habían llegado a algunas finales y habían estado compitiendo a buen nivel, pero no se habían llevado ningún campeonato. Quizás Laubide gane con este cambio, pero el frontenis vizcaíno pierde.

Respecto a Laubide-B decir que es una pareja que tienen “buenas maneras” pero creo que claramente andan cortos de entrenamiento. Deberían de haber ascendido a Senior-1ª hace ya algún año que otro. Parejas que competían con ellos en las categorías de edad, e incluso más jóvenes, ya están compitiendo en la máxima categoría.

Otro candidato a ser el club ganador es Sestao. Se ha llevado dos triunfos (Senior-3 y Juveniles) y un subcampeonato. Además es el club que más “novedades” ha presentado y todas “prometen”.

# Cpto de Bizkaia clubes 2011



El último candidato es mi club, el Bilbo (alguno dirá que ya se me ve el plumero). Hemos ganado dos campeonatos (Cadetes y Sub-22) y otro subcampeonato (Juveniles). Sí, los triunfos son en categorías de edad, pero también es pertinente decir que en Senior-2ª teníamos una pareja que, para mí, era clara favorita a ganar, pero en semifinales uno de los miembros no pudo competir. Las normas de la competición no nos dejaba mucho margen para recomponer la pareja y el resultado fue que su nivel bajó y Bermeo nos eliminó en semifinales con claridad. En Senior-1ª Bilbo ha clasificado a 3 parejas dentro de las 6 plazas que Bizkaia tiene para disputar el Campeonato de Euskadi. Además (esto lo tenemos a gala) 3 de esos 6 jugadores son Sub-22 y el cuarto es Senior de primer año. Está claro que el resultado de Bilbo-A en Senior-1ª ha sido una decepción, pero más que por la derrota en sí, por la sensación de “andar con poco juego” que se vio en más de un partido.

Está claro que si el foco y todas las horas asignadas del frontón las dedicas a la escuela, el resto queda a la autogestión de las parejas y si esta se relaja (motivos puede haber muchos) se nota en los resultados (ya se empezó a notar la temporada pasada y en esta parece que va peor). El diagnóstico está hecho, la solución ya veremos porque no está en los planes reducir las horas de la escuela. El potencial está creciendo con los jóvenes y veremos si somos capaces de cambiar la tendencia de los más veteranos.

Por último decir que para el frontenis vizcaíno, el cómputo global yo lo veo positivo (no es para echar cohetes, pero si un pequeño paso hacia delante). En Bermeo deben estar contentos. La pena es que no crecen en número de participantes, pero desde ha-

ce un par de años han ido dando los pasos y ascendiendo en competición. Ya están en primera, ahora les queda lo más difícil, mantenerse.

Atxondo puede ser el club que no pueda presentar muchos méritos, ¡comparándolos con los de la temporada pasada, claro está!, en lo que va de esta. Habitualmente presentaban dos parejas muy competitivas en la máxima categoría y de hecho disponían de dos plazas para este campeonato, pero sólo han presentado una. Desde fuera el problema parece más de situaciones personales y motivaciones que de nivel de juego. Como estas pueden variar y en cualquier momento, no se debería descartar que vuelvan a competir con las dos parejas. Por otro lado decir que nadie debe descartar a Atxondo-A para ganar cualquiera de los otros campeonatos de la temporada. Perder la semifinal contra una pareja de mucho nivel a la que le salió un partido “redondo” es un incidente, no un accidente

Getxo es otro club que habitualmente clasificaba al menos una pareja para el campeonato de Euskadi. Este año no lo han hecho, pero en su haber decir que desde hace unos años están incrementando y subiendo el nivel de las parejas que compiten en tercera y segunda. Este año han presentado una pareja de chicas que ha competido en Senior-3ª. ¡Bien por Getxo! y ¡bien por ellas!

Jose C. Arrien  
Bilbo Frontenis Club

# XXII TORNEO DE FRONTENIS “28 DE FEBRERO-2012”



**XXII TORNEO DE FRONTENIS  
“28 DE FEBRERO-2012”  
MODALIDAD PELOTA PREOLÍMPICA  
San Juan de Aznalfarache (SEVILLA),  
18, 19 y 28 de Febrero de 2012**

Los días 18, 19 y 28 de febrero, organizado por la Sección de Frontón de San Juan y patrocinado por el Patronato Municipal de Deportes de San Juan de Aznalfarache (Sevilla), se ha celebrado el XXII Torneo de Frontenis “28 de Febrero” 2012 en la modalidad de parejas pelota preolímpica.

**Este torneo es el 1º de la temporada de Andalucía**, en cuya Comunidad no hay liga, sólo se disputa organizado por la Federación Andaluza de Frontón el Campeonato de Andalucía de forma similar a un torneo, con la excepción que las Fase de Clasificación y la Fase Final se celebran en distintas sedes.

**En sustitución de la liga, los respectivos clubes organizan uno o varios torneos repartidos a lo largo de año**, con motivo de sus fiestas patronales y otros casos, pero respetando siempre que no se solapen con los torneos tradicionales consolidados, como es el caso del torneo de San Juan, que se viene celebrando desde 1985, en sus inicios hasta 1.990 tuvo varios nombres, y fue a partir de 1991 cuando se le puso la denominación actual, Torneo de Frontenis “28 de Febrero” al coincidir su celebración con la Fiesta de la Comunidad de Andalucía.

Con un tiempo excelente y con mas afluencia de aficionados y público de lo habitual, han participado (salvo alguna excepción) las 20 mejores parejas de Andalucía, disputándose el torneo en tres jornadas, los días 18 y 19 la Fase de Clasificación en la que se clasificaban 4 parejas en cada jornada, y el día 28 la Fase Final.

## FASE DE CLASIFICACION

La Fase de Clasificación se ha disputado por el sistema de liga, clasificándose para la Fase Final las parejas siguientes:

### 1ª Jornada día 18-2-2012

**Grupo A-1** Francisco-Miguel Medina Club Frontenis Montefrío (Granada)

**Grupo A-2** Neri – Segura Club de Frontenis Ciudad del Sol de Ecija (Sevilla)

**Grupo A-3** Fran - Jorge Club Frontenis Montefrío (Granada)

**Grupo A-4** Gabi – J. Ant. Castillo Club Frontenis Marbella (Málaga)

### 2ª Jornada día 19-2-2012

**Grupo B-1** Carlos Maza - Juli Ortega Club Frontón Jaén

**Grupo B-1** Vicente- Llera Sección de Frontón de San Juan de Aznalfarache (Sevilla)

**Grupo B-2** Herrador – Julián Jara Club Frontón Jaén

**Grupo B-3** Oscar – Ricki Sección de Frontón de San Juan de Aznalfarache (Sevilla)

## CUARTOS DE FINAL

1º Partido de cuartos **Paco – Miguel (Montefrío) 22 / Gabi – Castillo (Marbella) 10**

2º Partido de cuartos **Neri – Segura (Ecija) 19 / Fran – Jorge (Montefrío) 22**

3º Partido de cuartos Juli Ortega (Jaén) 16 / **Oscar – Ricki (San Juan) 22**

4º Partido de cuartos Herrador – Julián (Jaén) 16 / **Vicente – Llera (San Juan) 22**

En esta **fase de cuartos de final**, el partido mas competido y con mas tensión, ha sido el que enfrentó a las parejas Neri – Segura contra Fran–Jorge, que habían realizado excelentes partidos anteriormente, y aunque los vencedores siempre fueron por delante en el marcador, a partir del tanto 19-14 reaccionaron los contrarios y remontaron el tanteador hasta ponerse a 19 - 21, pero una vez mas la experiencia de los vencedores hicieron que el último tanto fuese a su marcador.

En los restantes partidos, se impusieron los vencedores sin muchos agobios.

## SEMIFINALES

En los partidos de semifinales se han producido los resultados siguientes:

1ª **Semifinal** Francisco - Miguel (Montefrío) 18 **Fran – Jorge (Montefrío) 22**

2ª **Semifinal** **Oscar – Ricki (San Juan) 22**  
Vicente – Llera (San Juan) 12

## XXII TORNEO DE FRONTENIS “28 DE FEBRERO-2012”



La primera semifinal estuvo muy disputada hasta mitad del partido en la que el jugador Miguel (ganador de las seis últimas ediciones (junto a Francisco 5 y Enrique 1) falló tres pelotas casi consecutivas que se le fueron al ancho, lo que permitió a la pareja contraria coger ventaja en el marcador, y aunque se fueron alternando en los tantos ya no la perdieron.

En la segunda semifinal que también estuvo igualada, se impuso la experiencia y seguridad de Ricki que devolvía todo con una gran variedad de golpes, muy bien secundado por Oscar, que unido a los altibajos de Llera hizo que el partido se decantase por un tanteo engañoso a pesar del gran partido de Vicente que cogió pelotas inverosímiles.

### GRAN FINAL



FINAL Oscar-Ricki (San Juan)/ Jorge-Fran (Montefrío) Juez Sr. Porras

Por último se disputó la Gran Final en la que se enfrentaron la pareja de Montefrío formada por Fran – Jorge que a pesar de juventud tienen gran experiencia en el ámbito nacional y numerosos campeonatos en su haber, contra la pareja de San Juan formada por Oscar – Ricki; este último es jugador de Valencia que por razones de trabajo lleva varios meses entrenando en San Juan, y el primero es un jugador cedido del Club Tartessos de Huelva. El partido comenzó muy fuerte por ambas parejas, pero poco a poco los de Montefrío fueron cogiendo ventaja imponiéndose con claridad, basando su juego en la gran preparación física y seguridad del zaguero Jorge, y en la visión de juego y contundencia de Fran, que apretaba muchísimo la bola en los saques pegando dos paredes y metiéndola rasa y cruzada entre el delantero y el zaguero, con lo que consiguió varios tantos casi consecutivos a mitad de partido, y aprovechando las oportunidades que se le presentaban jugándose una y otra vez hasta alcanzar el triunfo.

**Fran – Jorge (Montefrío) 22 / Oscar – Ricki 14**

### ENTREGA DE TROFEOS

A continuación se procedió a la entrega de los trofeos a los Subcampeones Oscar-Ricki de la Sección de Frontón de San Juan y a los Campeones Fran-Jorge del Club Frontenis Montefrío (Granada) por el Sr. Concejal de Deportes del Exmo. Ayuntamiento de San Juan. También Félix en representación de la Sección de Frontón de San Juan, hizo entrega de una placa al Club Frontón Jaén, en agradecimiento por su participación en los diversos torneos que ha organizado este club en los últimos 25 años.



Entrega del Trofeo Helvetia al Mejor Jugador del Torneo que le adjudicó el jurado a Jorge del Club Frontenis Montefrío (Granada)

El Trofeo Helvetia con el que cada año se premia al mejor jugador del torneo, en esta ocasión lo otorgó el jurado al jugador del Club Frontenis Montefrío Jorge Adamuz, por ser el jugador más seguro, resolutivo y en gran forma física, que ha tenido gran incidencia en las victorias conseguidas.

### CONCLUSIONES DEL TORNEO

A destacar en este torneo, que aunque las parejas del Club Frontenis Montefrío Jorge – Fran y Francisco – Miguel Medina, continúan a un nivel muy alto, también hay otros jugadores con cualidades y potencial suficiente para hacerles frente, porque el resto de los clubes también han subido el nivel, destacando el equipo del Club Frontón Jaén que de tres parejas que han participado ha conseguido meter dos parejas en semifinales, Ecija con su excelente jugador Segura que es capaz de ganarle a cualquiera, y la Sección de Frontón de San Juan que ha participado con 7 parejas metiendo dos en semifinales con la inestimable ayuda del jugador Ricki, que aunque ha demostrado su gran experiencia, y una gran variedad de golpes (la mayoría defensivos), considero que no se encuentra en su mejor estado físico por la falta de actividad al nivel suyo habitual en Valencia.

## XXII TORNEO DE FRONTENIS “28 DE FEBRERO-2012”



También hay que destacar a las parejas **Blanco–Manolo del Club Frontenis Churriana (Málaga)**, **Gabi–Castillo del Club Frontenis Marbella** y **Sergio- Pepe Ruiz de la Sección de Frontón San Juan**, que a pesar de que compiten muy poco a estos niveles, han realizado un excelente torneo y así resulta muy difícil alcanzar los primeros puestos, en los que todos los partidos por la igualdad que ha existido este año son auténticas finales

En mi opinión reitero una vez mas, que hay que entrenar mas fuerte y con mas asiduidad, porque para competir hay que participar en los torneos de forma habitual, y constituir parejas sólidas y compenetradas, e incluso llegado el caso formar parejas mixtas con jugadores de otros clubes de valía reconocida como Segura del club de Ecija Oscar del Tartessos de Huelva ó Ricki de Valencia, porque en su defecto mucho me temo que esta temporada continuará la superioridad demostrada del Club de Montefrío y del Club Frontón Jaén como ya ocurrió en el 2011.

Para continuar revitalizando y fomentando en Andalucía este deporte minoritario del Frontenis (aunque cada día somos mas), y **para subir el nivel de juego, es absolutamente necesario que este tipo de acontecimientos se celebre con mas frecuencia**, y que las parejas mas sobresalientes de los distintos clubes participen en la mayor parte de los torneos, compitiendo con las que destacan en esta Comunidad. Existe el problema de las grandes distancias que nos separan, Ejemplo: de Huelva a Almería hay + de 500 km., pero al no haber una liga tiene que ser a base de torneos.

**El torneo ha sido un gran éxito deportivo**, por el gran nivel de juego, competitividad y deportividad demostrada por todos los participantes, y porque acompañado de un tiempo primaveral hubo muchos aficionados disfrutando de

frontenis de calidad. Hay que resaltar, que estos aficionados que juegan partidos entre amigos, antes no acudían a presenciar estos torneos, pero de un tiempo a esta parte, les está entrando el gusanillo de los torneos, y de la cantidad saldrá de vez en cuando alguna pareja que se vaya integrando y participando en los torneos.

Además del éxito deportivo, hay que destacar los días de convivencia entre jugadores de distintos puntos de Andalucía, y que tuvo como colofón después de la entrega de trofeos, una excelente paella que nos ofrecieron Pedro y Carmelo (grandes aficionados y practicantes), que la degustamos junto a otras viandas, lo que permitió que aunque fuera de competición se continuó jugando hasta altas horas de la tarde.

También hay que resaltar, que el torneo se ha disputado con pelotas de **la marca Oxone del modelo SWIFT, con un excelente resultado, ya que sólo se han roto dos pelotas en las tres jornadas**, motivo por el que todos los clubes participantes se han llevado pelotas, y **el Club de Montefrío que participa el próximo fin de semana en el Campeonato de España que se celebra en Valencia, tiene intención de sacar esta bola cuando le corresponda el saque.**

**El próximo torneo de frontenis de nivel que se celebrará en Andalucía, lo organiza el Club Frontenis de Ecija (Sevilla) y está programado para los días 17 y 18 de marzo**, que hay descanso en el Campeonato de España, y se espera la participación de varios jugadores destacados de Valencia

Félix Sánchez Piñero

San Juan de Aznalfarache, a 29 de febrero de 2012



# II Liga Otoño-Invierno en La Rioja

## II Torneo Frontenis liga Otoño-Invierno 2011-2012

**Club Frontenis Rincón de Soto** ha celebrado su segundo torneo de liga otoño-invierno con la participación de 16 parejas.

Los participantes han sido de localidades cercanas a nuestro municipio, Aldeanueva de Ebro, Calahorra, Villafranca y San Adrian.

**La primera fase** fue dividida en **4 grupos de 4 parejas**, por sorteo, con cabezas de serie por clasificaciones del torneo anterior. Los 2 primeros de cada grupo pasaban a primera categoría y los siguientes de cada grupo pasaban a segunda categoría.

**La siguiente fase**, 2 grupos de 4 parejas en primera categoría y otros 2 grupos de 4 parejas en segunda categoría. Los partidos en primera categoría tienen como norma peculiar, el tanto doble, que premia el juego ofensivo con 2 puntos para la pareja que consiga el tanto sin llegar a tocar el oponente la pelota antes del segundo bote.

**En segunda categoría** no aplicamos esta norma para que los partidos sean más disputados con las parejas de menos nivel y así disfrutaran más de los encuentros.

**Concluida la segunda fase**, el primero del grupo juega la fase de cuartos a eliminatoria directa contra el cuarto del otro grupo. Y el segundo de un grupo contra el tercero del otro. Posteriormente la fase de semifinales y las finales.

Este torneo es un clásico en nuestra localidad, anteriormente han sido celebrados 16 torneos de primavera y ahora hemos continuado con los torneos de invierno. **En total 18 torneos desde 1988.**

**Club Frontenis Rincón de Soto** fue fundado en 2008 y a día de hoy contamos con alrededor de 50 socios. Somos el único club de Frontenis en activo en La Rioja. **Una modalidad deportiva oculta detrás de la pelota mano**, pero que día a día esta ganando más adeptos.

En lugar de poner cuota anual lo que queremos es dar vida a nuestro Club y a la vez hacer campaña propagandística preparando prendas deportivas con logotipos y anagramas del Club. Los aficionados nos animan a los organizadores a la hora de preparar torneos o prendas deportivas y ellos dan su conformidad primero.

Estos dos últimos torneos nos hemos encargado de prepararlos Jose Mari Ezquerro (Pote) y Alfredo Fernández (Fredy), pero, sin el apoyo de todos vosotros esta labor no sería posible. Es un deporte muy completo y puede llegar a ser de muy alto nivel competitivo.

## 1ª CATEGORÍA. FINAL



Adolfo-Oscar 10 vs Javi-Fredy 13

**La final de primera categoría** se celebró el domingo día 29 de enero a las 12 del medio día. Mañana parcialmente nublada, temperatura muy fresca. Parejas oponentes, Javi-Fredy contra Adolfo-Oscar. Las 2 parejas de Rincon de Soto y miembros de nuestro club.

El partido comenzó con un tanto muy disputado que tras un largo peloteo se decantó por Adolfo-Oscar. Posteriormente Javi-Fredy se pusieron con un 6-1 a favor. Errores por arrimadas a la pared y bolas contra chapa de Oscar con mala fortuna. Adolfo-Oscar comenzaron a jugar mejor, más sólidos y llegaron a empatar a 7. Posteriormente Javi-Fredy se fueron de nuevo en el marcador 12-8. A falta de 5 minutos y después de Oscar realizar una jugada muy bonita doble, el marcador reflejaba un 12-10 a favor de Javi-Fredy. El partido se ponía muy emocionante. Iban pasando los minutos y ante la falta de tiempo Oscar se precipitó en un golpe y mandó la bola fuera después de muchos ataques, consiguiendo Javi devolver bolas muy complicadas al frontis. 13 a 10 en el marcador a falta de 2 minutos, que se pasaron después de varios ataques a la desesperada por parte de Adolfo-Oscar sin conseguir su propósito. Al concluirse el tiempo de 1 hora de juego se paró el cronómetro con el marcador de 13-10 para **los campeones 2012 JAVI-FREDY.**

Destacar a los 4 jugadores por el gran partido, no fue una final espectacular pero la emoción fue lo más destacado del partido. Javi muy notable su actuación defensivamente y reponiéndose mentalmente en un bajón anímico con el empate a 7. Fredy muy regular con un solo fallo en todo el partido. Adolfo grandioso con sus 52 años al pie del cañón y Oscar con unos golpes muy buenos y unos tantos dobles que hicieron la final emocionante hasta el último momento!!!

# Il Torneo Frontenis Liga en La Rioja



Gallardo-Kubala 30 vs 17 Rani-Pocaguas

## 1ª CATEGORIA. TERCER Y CUARTO PUESTO

Tercer y cuarto puesto de primera disputado entre Gallardo-Javier de Aldeanueva de Ebro contra Javi-Antonio de San Adrian y Villafranca. La victoria para los aldeanos por 30-17. Partido bonito con bastantes tantos dobles, pero sin mucha dificultad para los vecinos de Aldeanueva ya que estuvieron mas acertados y muy solidos.

## 2ª CATEGORIA. FINAL



J.Mari-Santi 30 vs 17 Richar-Gallar 5

La final de segunda categoría la jugaron los hermanos de San Adrian Jose Mari-Santi contra los aldeanos Richar-Alberto Gallardo. De principio a fin puro tramite para los navarricos, 30-05 fue el resultado que lo dice todo.

## 2ª CATEGORIA. 3º Y 4º PUESTO



Adrian-Arias 13 vs 17 Pituso-Jirulo 30

El tercer y cuarto puesto entre las parejas locales Carlos Pituso-Jirulo contra Adrian-Arias, fue otro tramite sin dificultad para Carlos-Jirulo. Estuvieron mas centrados en el partido y con bastante acierto lograron alzarse con el triunfo por 30-13.

# II JORNADA DE ESCUELAS DE JAEN

## 2ª CONCENTRACIÓN MUNICIPAL DE ESCUELAS MUNICIPALES DE FRONTENIS 2011/12

### ORGANIZAN:

- PATRONATO MUNICIPAL DE DEPORTES DE JAEN
- PATRONATO MUNICIPAL DE JUVENTUD Y DEPORTES DE TORREDELCAMPO
- CLUB FRONTON JAÉN
- CLUB RAQUETA DE TORREDELCAMPO

### PARTICIPAN:

- 1.- Manuel Martos (Club Raqueta de Torredelcampo)
- 2.- David Villar (Club Raqueta de Torredelcampo)
- 3.- Alejandro Calvo (Club Raqueta de Torredelcampo)
- 4.- David Cubillas (Club Raqueta de Torredelcampo)
- 5.- Alejandro Rubio (Club Raqueta de Torredelcampo)
- 6.- Mario Cortés (Club Raqueta de Torredelcampo)
- 7.- Alvaro Villar (Club Raqueta de Torredelcampo)
- 8.- Nicolas Moral (Club Raqueta de Torredelcampo)
- 9.- Mario López (Club Raqueta de Torredelcampo)
- 10.- Jaime Moraga (Club Frontón Jaén)
- 11.- Juan Luis Ramirez (Club Frontón Jaén)
- 12.- Alvaro Cazalla (Club Frontón Jaén)
- 13.- Alvaro Peralta (Club Frontón Jaén)
- 14.- Daniel León (Club Frontón Jaén)
- 15.- Sergio García (Club Frontón Jaén)
- 16.- Pedro Muñoz (Club Frontón Jaén)
- 17.- Moises Morales (Club Frontón Jaén)

**LUGAR DE CELEBRACIÓN:** FRONTÓN MUNICIPAL DEL POLIDEPORTIVO "CIUDAD DE JAEN" EN JAÉN

### CLASIFICACIÓN FINAL:

- 1º.- Alejandro Calvo/Mario Cortés
- 2º.- Jaime Moraga/Juan L. Ramírez
- 3º.- Manuel Martos/David Villar

### COMENTARIO:

Extraordinaria jornada de Frontenis la celebrada el Domingo 12 en el nuevo Frontón Cubierto del Polideportivo "Ciudad de Jaén", extraordinaria pero fría muy fría (- 2º de temperatura).

Como continuación al proyecto de formación de Escuelas Municipales de Frontenis que están llevando a cabo el Club Raqueta de Torredelcampo y el Club Frontón Jaén, se ha celebrado la **2º Concentración de jugadores de categorías inferiores pertenecientes a las ciudades Escuelas Deportivas Municipales.**

Con la participación de 18 niños con edades comprendidas entre 9 y 15 años que dirigen en Torredelcampo y Jaén los respectivos Clubes se ha disputado una gran jornada de Frontenis, en la que se han comprobado los progresos que se están produciendo en los jugadores, progresos que se van construyendo y orientando hacia la formación deportiva y social idónea en la que creemos para estas categorías.

La jornada ha sido muy intensa pues se han disputado 36 partidos por un sistema de liguilla, y una vez más destacar las inclemencias meteorológicas, con mucho frío.

Independientemente de los resultados y clasificaciones en la competición, ésta jornada ha sido un complemento más en su formación.

Evidentemente ha habido jugadores destacados, principalmente los que ya participaron en el pasado Campeonato de España (Alejandro Calvo, Manuel Martos y Jaime Moraga), pero también muestras de algunos con un gran progreso deportivo (Mario Cortés, David Villar, Álvaro Cazalla, Pedro Muñoz y Álvaro Villar)

Los campeones José Manuel Herrador y Julian Jara.



# Coaching y Frontenis



## Formas de afrontar las situaciones

**En el deporte de competición ganar o perder es importante.** En más de una ocasión, en los foros de frontenis, hemos hecho alguna lista de las excusas que se utilizan tras perder un partido. Es infinita. "... *el campo no estaba en condiciones, el contrario me hizo trampa,...* *el árbitro iba en mi contra, me distraje con alguien del público,...*" Veréis que las excusas atacan al entorno. Y el pensamiento siguiente, el que no se dice, es: "*No pude hacer nada porque no controlo lo que me rodea*" Está bien para justificar pero no para ponerte en acción de mejora.

**Utilizando el factor de influencia externo como excusa, abdicas de tu responsabilidad.** Te pones en situación de no poder hacer nada. En los casos expuestos antes, si el campo no está en condiciones, tú no puedes desarrollar tu juego, si el contrario hace trampa, no puedes evitarlo; qué decir del árbitro si está dispuesto en mi contra y desde luego, si el público se me tira encima y me distrae, es imposible concentrarse en lo que se está haciendo.

Vamos a darle la vuelta al argumento: **Si el campo está mal, ¿lo has previsto? ¿Tu técnica te permite más control?** Si el contrario te hizo trampa, ¿Tienes la tranquilidad necesaria para no enfadarte? ¿Tienes el conocimiento suficiente de las técnicas de autocontrol?, y así con el árbitro, con el público o con lo que venga. **La primera forma de actuar, la de la excusa, te bloquea.** No te va a dejar salir de ese círculo vicioso. Quedarás pasivo frente a lo que venga.

Sin embargo, **asumir que se puede aprender a manejar las situaciones, te va a poner en activo. Tú vas a dominar tus situaciones.** Te vas a poder hacer responsable de ellas. Y al final conseguirás tu meta. Eso sí, como siempre, si hay verdaderas ganas de mejorar.

Javier Ribas

<http://hablemosdefrontenis.blogspot.com>

<http://preparatufuturoya.blogspot.com>

# Paleta Cuero en Madrid

## El Club de Pelota Triángulo Iheste celebró la VII edición de su Campeonato de Navidad en la modalidad de Paleta Cuero

En el frontón del polideportivo Triángulo de Oro de Madrid es donde se han celebrado las siete ediciones de este tradicional Torneo de Navidad organizado por el Club de Pelota Triángulo Iheste. Este campeonato de Paleta Cuero viene anualmente juntando a los jugadores de esta modalidad que hay en la comunidad de Madrid, y que tienen en este campeonato una referencia para intentar evitar la desaparición de este deporte.

**Los vencedores de este Campeonato,** han sido David Martín-Florentino García que se impusieron por 35 tantos a 32 a la pareja formada por Alberto Marugán-Ignacio Ucin.

El Torneo se celebró durante el fin de semana del 17 y 18 de diciembre, y contó con la participación de 10 parejas, todos jugadores de la comunidad de Madrid. El sábado 17 se disputaron 12 partidos, seis por la mañana y otros tantos por la tarde y el domingo se jugaron las semifinales y la final.

El Campeonato tuvo la colaboración de la Federación Madrileña de Pelota, quien proporcionó los árbitros de la jornada del domingo, así como los trofeos entregados.

Por otro lado denunciar las condiciones existentes en la Ciudad de Madrid para la práctica de este deporte en la que no existe un frontón re-

glamentario con graderío, pues aunque el frontón Triángulo de Oro tiene las medidas reglamentarias, carece de un graderío lo que obliga al público a ver los partidos de pie y al lado de la pista, con el consiguiente riesgo que conlleva esta modalidad de la pelota.

También desde esta tribuna, queremos aprovechar para solicitar más apoyo por parte de la Federación Madrileña de Pelota, del Ayuntamiento y de la CAM, para intentar contar con una liga provincial así como escuelas infantiles que permitan la existencia de un relevo generacional para esta deporte.



### Cuadro de campeones

**Campeones:** David Martín-Florentino García

**Subcampeones:** Alberto Marugán-Ignacio Ucin

**Terceros:** Jaime Sempere-Javier Gaitero

**Cuartos:** Miguel Á. Junquera-Roberto Bernardo





# Frontenis en una imagen

**El Frontenis en una imagen**, una sección en la que vamos incluyendo aquellas imágenes, o fotos que los lectores vayan enviando para esta sección. **Las imágenes deben estar relacionadas con el frontenis o la Paleta Goma y deben ser originales.**

Pueden ser fotos de tu equipo de frontenis, fotos de tu frontón favorito, alguna situación especialmente reseñable dentro de un partido de frontenis o Paleta Goma , por ejemplo,.

En este número os incluimos **una recomendación y una realidad realizadas por Yolanda Herrero.**





## Organización



Colaboradores de este número:

Carlos Domínguez  
 Domingo Rabanal  
 Félix Sánchez Piñero  
 Javier Ribas Talens  
 Jose Carlos Arrien  
 Juan Antonio García Santurde  
 Juan Moraga  
 Rodolfo Díaz Cruz  
 Yolanda Herrero

Suscríbete en : [todo.frontenis@gmail.com](mailto:todo.frontenis@gmail.com)

Foto tomada de la web de la Federación Madrileña de Pelota

## FRONTENISTAS ESPAÑOLES EN MEXICO

Jorge Frías, Iván Martínez, Iván González y Oliver Martínez disputaron dos abiertos nacionales en el país Azteca desde el 25 de enero hasta el 5 de febrero.

Los frontenistas españoles llegaron a cuartos de final en la modalidad de parejas formando pareja Jorge Frías-Iván Martínez, Oliver Martínez e Iván González.

Jorge Frías además disputó la modalidad de individuales y llegó hasta octavos de final donde fue vencido por Rafael Pacheco “La Bachicha”.

Los desplazamientos de frontenistas españoles a tierras aztecas se vienen sucediendo en los últimos años y representan un modo de que el frontenis crezca a nivel internacional propiciando la disputa de partidos internacionales entre las mejores raquetas del mundo del momento.

<http://www.todofrontenis.eu>

## Desde la contracancha



En este número llegamos a tiempo para anunciar el evento de frontenis más importante de España. Me refiero al campeonato de España de frontenis por clubes modalidad preolímpica. Comienzan las fases previas. Se juegan en Valencia, Madrid y Barcelona. En esta primera ronda, entran dos tipos de equipos. Aquellos que el año pasado no les fue bien y otros que por primera vez se atreven a afrontar una competición de este tipo.

Está claro que mi nota de hoy tiene que ir para animar a los primerizos. Les recomiendo tranquilidad pues nadie les va a exigir nada. Sólo se tendrán que enfrentar a su propia exigencia. Disfrute, pues van a compartir frontón con más de un jugador de los históricos, de los buenos de verdad. Ganas de aprender, porque en esos dos días de competición pueden estar en contacto con frontenis del más alto nivel. Preguntar, observar, incluso tomar notas, como si fuerais niños. Los hombres del frontenis están siempre dispuestos a echar una mano.

Y por último, pediros que, tras la experiencia, no sea el resultado lo que prime. Sea bueno o malo, en este caso no es lo más importante. Sepáis que desde que un jugador decide participar y se hace a esta competición pueden pasar tres o cuatro años.

Ah y seguir las redes, que suele haber mucha información, y casi instantánea, sobre este evento.

Javier Ribas Talens

Autor del libro “Diez primeras lecciones de Frontenis”

Campeón de España de Frontenis y Paleta Goma

<http://hablemosdefrontenis.blogspot.com>